

# **La guerra de la Triple Alianza contra el Paraguay vista por historiadores correntinos**

Dardo Ramírez Braschi

Publicado en: **Anales de la Junta de Historia de la Provincia de Corrientes**. Moglia Ediciones. Corrientes . Año 2002. ISBN 987-1035-20-9

## **Introducción**

La guerra de la Triple Alianza contra el Paraguay (1865-1870) fue un suceso político y militar de gran envergadura que influyó directamente en la política interior y exterior de los países que intervinieron, y a raíz de ello son copiosos y voluminosos los ensayos históricos referidos al tema. La provincia de Corrientes tuvo un rol de fundamental importancia en el tiempo que duro aquel conflicto, y quedaron marcados permanentes rastros en la política e historia correntina.

La historiografía correntina es casi tan rica como su propia historia; el análisis del pasado provincial, sobre todo el del siglo XIX, fue abundantemente tratado por sus historiadores mas destacados. El periodo indiano, el revolucionario, el de la organización nacional, el de la construcción de las instituciones y el de las luchas políticas provinciales; pero llamativamente ha quedado un espacio cronológico, una bisagra temporal, que es la que abarca la década de 1860, que lamentablemente no ha sido lo suficientemente reflexionada y analizada por quienes tuvieron la responsabilidad de escribir la historia de la Provincia de Corrientes.

La década de 1860 fue de primordial importancia por sus repercusiones y por las consecuencias que produjeron los acontecimientos que en ellas sucedieron. Por ello es llamativo el escasos estudios sobre su tratamiento. En ella se encuentran la etapa pos Pavón y sus consecuencias institucionales, y la guerra contra el Paraguay y sus repercusiones. Ambos periodos con proyecciones políticas regionales de gran trascendencia.

El presente trabajo busca hacer referencia al tratamiento que le dieron los historiadores correntinos a través de sus obras a la guerra de la Triple Alianza, su desarrollo e importancia.

## **Breve reseña del tratamiento de la Triple Alianza en la historiografía argentina**

La producción historiográfica que focalizó la temática de la guerra de la Triple Alianza ha sido abundante desde los últimos años del siglo XX. Las repercusiones políticas, militares y económicas fueron motivaciones más que suficientes para incursionar en aquella temática, situación inversa a la que vivió el estudio de la cuestión en la Provincia de Corrientes, a pesar que esos factores motivadores fueron determinante en la proyección en la política y la historia local.

Desde el punto de vista militar, la obra de Juan Beverina titulada “*La Guerra del Paraguay*”, en seis tomos, editada por única vez en el año 1921, sirvió como marco de referencia casi obligatorio para conocer los sucesos de la guerra.

Ya en el siglo XIX, contemporáneos de aquellos sucesos, y algunos de ellos críticos de la guerra, comenzaron a elaborar registros, escribir reflexiones y elaborar análisis sobre lo sucedido en la guerra de la Triple Alianza. Así, Carlos Guido y Spano, Juan B. Alberdi, Estanislao S. Zeballos, Miguel Navarro Viola, Olegario V. Andrade, entre otros, que si bien no fueron estrictamente historiadores, escribieron extensamente sobre datos, descripciones y reflexiones sobre aquellos acontecimientos. Más adelante Vicente Quesada, R. J. Cárcano, entre otros, fueron modelando investigaciones sobre la cuestión.

Ya en el siglo XX el revisionismo histórico centralizó en varias obras la temática de la guerra contra el Paraguay, pero una de las más representativas fue la de José María Rosa con “*La guerra del Paraguay y las montoneras argentinas*”, libro que surgió a raíz de una serie de artículos publicados en los años 1958 y 1959. Otro de los historiadores argentinos revisionistas que se abocó al tema fue León Pomer con dos títulos: “*La guerra del Paraguay. ¡Gran Negocio!*” y “*Cinco años de guerra civil en la Argentina (1865-1870)*”. Las obras de Pomer analizan pormenorizadamente los aspectos financieros, económicos y sus repercusiones políticas.

El revisionismo histórico argentino observa a la guerra del Paraguay como un conflicto innecesario, responsabilizando del mismo a las ansias expansionistas del Brasil y a los intereses del centralismo porteño personalizado en Bartolomé Mitre. Con un importante y serio soporte documental reanaliza las causas y consecuencias políticas, marcando profundas diferencias con historiadores de otras corrientes.

## La historiografía provincial

Para un estudio ordenado, hemos tomado los historiadores y sus obras temáticas, tratándolos cronológicamente, sin darles a ellos un orden por importancia productiva ni valorativa.

### Manuel Florencio Mantilla (1853-1909)

Es el historiador de mayor influencia de la historiografía correntina, a raíz de su sagacidad política, su inteligencia y por ser el pionero en marcar con seriedad, a pesar de los rasgos ideológicos de sus opiniones, los sucesos políticos correntinos. Mantilla nació en Saladas en 1853 y a los trece años para completar sus estudios y alejarse del escenario de la guerra, su madre lo envía a Santa Fe, para luego pasar en 1868 a Buenos Aires y en 1870 ingresar a la Universidad.

Su obra más difundida y consultada es *“Crónica Histórica de la Provincia de Corrientes”*, cuya primera edición data del año 1928. En ella se refiere directamente pero sin mayor extensión al tema que nos ocupa en el capítulo XV del tomo II, con los siguientes títulos *“La invasión paraguaya. La actitud distinguida de la provincia durante la guerra contra el Paraguay. La ocupación del enemigo”*<sup>1</sup>. Agregando referencias de los gobiernos correntinos que administraron la provincia en aquella década.

En otras obras, específicamente en el estudio de algunas figuras de la política correntina, hace mención al tema. Así por ejemplo en su libro referido a la biografía de Placido Martínez, escribe sobre la importancia de la guerra del Paraguay, omitiéndola analizar porque no fue la finalidad de esa obra: *“Seguir a Placido Martínez a través de cuatro años de ruda campaña en Corrientes, en el Brasil, en el Paraguay, y en el Chaco y de los combates parciales y acciones campales de guerra en que se halló desde Yatay hasta Lomas Valentinas, sería penetrar en el estudio de uno de los acontecimientos más notables de la historia contemporánea de Sud-América, casi sin objeto real con relación al oficial subalterno, valiente como el que más, heroico en más de una ocasión, pero colocado en plano muy secundario para ser el personaje a propósito del cual se trace el cuadro general de la guerra o se describan solamente sus grandes batallas”*<sup>2</sup>. Con la expresión de ser *“uno de los acontecimientos más notables de la*

---

<sup>1</sup> Mantilla, Manuel Florencio. *“Crónica Histórica de la Provincia de Corrientes”*. Buenos Aires . Año 1972.

<sup>2</sup> Mantilla, Manuel Florencio. *“Placido Martínez”*. Amerindia. Ediciones Correntinas. Año 1997.Pag. 12.

*historia contemporánea de Sudamérica*”, el historiador conceptualiza con la mayor de las trascendencias a un conflicto que marcó definitivamente a la política de Corrientes, lo que apreció permanentemente dándole la importancia política al mismo pero que no volcó a un estudio de las características acostumbradas de Mantilla.

A pesar que durante su adolescencia acontece la guerra contra el Paraguay, que lo marcará fuertemente, no generó una obra específica referida a aquella guerra, mas aún siendo contemporáneo de muchos de los protagonistas. Solo su tesis doctoral llevo como tema “Traición a la Patria”, un estudio jurídico sobre aquel delito donde estudia las sanciones en distintas legislaciones, diversas definiciones y un análisis crítico de la ley del año 1863. Si bien esta tesis tiene motivo temático en los hechos de colaboración de correntinos a las tropas paraguayas durante la ocupación de 1865, en ningún momento de la tesis incursiona en una referencia precisa sobre aquel acontecimiento.

Como hemos afirmado, a pesar de su prolifera, abundante y destacada obra histórica, no se avocó directamente al conflicto de la guerra de la Triple Alianza, a pesar del protagonismo que tuviera la provincia. Su producción muchas veces versa sobre aspectos de la política local, de la cual el ha sido contemporáneo, por lo que llama la atención ese vacío en su obra, considerando que notables participes de los hechos políticos y bélicos de aquella guerra vivieron su mismo tiempo político.

Tampoco en su obra “*Narraciones*”, que es una recopilación de artículos de temática histórica publicados en distintos medios periodísticos a lo largo de los años y publicados conjuntamente en el año 1888, no se refiere a episodios del conflicto contra el Paraguay.

### **Valerio Bonastre (1881-1949)**

En su obra “*Varones Correntinos*” al estudiar las actuaciones de Desiderio Sosa y Plácido Martínez solamente menciona el contexto de la guerra del Paraguay. En ambos casos en forma limitada cita el destino y los combates en que participaron. En cambio en “*Figuras Legendarias (del pasado correntino)*” se expone considerablemente sobre la cuestión ya que dos de las biografías estudiadas, las del Coronel José Félix Leyes y el Coronel Manuel Antonio Vallejos, destellan como protagonistas, sobre todo la figura de este último. El análisis que abarca varias páginas, describe algunos sucesos de la guerra y la arrojada intervención del Coronel Vallejos, que lo pinta con algunas anécdotas ilustrativas. Observamos que Bonastre también se

sumerge a la guerra del Paraguay a través de sus biografiados, lo que limita la diversidad y complejidad de los sucesos generales a las actuaciones de las figuras estudiadas.

### **Hernán Félix Gómez (1888-1945)**

Junto con Manuel F. Mantilla, es el historiador por antonomasia de la Provincia de Corrientes. Nació en Corrientes en el año 1888 y su formación intelectual estuvo influenciada por aspectos socio-culturales de Corrientes, afianzando los valores locales, las tradiciones, y los valores religiosos<sup>3</sup>. Su mayor producción historiográfica se sitúa entre los años 1910 y 1944, analizando prioritariamente la historia provincial y regional. Tampoco este historiador, a pesar de su frutífera obra, no produjo una obra directamente relacionada con la guerra contra el Paraguay. En ocasiones y cuando los relatos se atañen, la menciona y se refiere a ella, sin analizarla detalladamente ni deteniéndose en la misma. En los dos primeros capítulos de su libro “*Ñaembe*”, enfoca el problema de la guerra, sus repercusiones en Corrientes y al regreso de las cautivas correntinas. Con este ultimo tema también inicia el capítulo primero de su obra “*Los últimos sesenta años de democracia y gobierno en la Provincia de Corrientes*”. Coincidentemente en ambos textos nombrados anteriormente hace la siguiente reflexión: “*La guerra, el paso de los ejércitos, la estada de las comisariás y los hospitales, las necesidades múltiples de las masas de combatientes, y hasta el espíritu despreocupado de que hacen gala quienes juegan su vida en cada batalla, habían movido de raíz al pueblo correntino. Prejuicios viejísimos conservados como verdades incontrovertibles, hábitos e ideas soldados por la tradición de padres e hijos, e inferioridades tenidas por legítimas, y cien sentimientos carne de la conciencia general, habían cedido a ese viento de renovación y de nuevo equilibrio*”<sup>4</sup>.

Su obra “*Los últimos sesenta años de democracia y gobierno en la provincia de Corrientes*”, se inicia con reflexiones referentes a la guerra contra el Paraguay, tema que no analiza extensamente en ningún párrafo de la obra, escribiendo solo que: “*Los días claros, serenos e iguales de Corrientes, la provincia pastora de la*

---

<sup>3</sup> Leoni de Rosiani , María S. Folia Histórica. “El aporte de Hernán Gómez a la historia y la historiografía del Nordeste”. Folia Histórica del Nordeste. Instituto de Investigaciones Geohistoricas Resistencia. Año 1996. Pag 14.

<sup>4</sup> Gómez, Hernán Felix “Los últimos sesenta años de democracia y gobierno en la provincia de Corrientes”. Sembrando Producciones. Corrientes. Año 1995. Pag 29 y 30. “Ñaembe” Amerindia . Corrientes Año. Pag .13.

*Republica, quebráronse a contar de 1865, durante la tragedia que el drama de Cerro Corá había de epilogar con su nota de sangre. Si de ella el Paraguay debía renacer, con la conciencia de su soberanía y las practicas sanas de la democracia, y si la Argentina logro afirmar el sentimiento de la nacionalidad con el esfuerzo y la gloria comunes a su pueblo, Corrientes, escenario de las primeras batallas y corredor obligado del drama, fue trabajada por todos los valores, de la materia y del espíritu, que los pueblos pusieron en el incendio”<sup>5</sup>.*

En su trabajo “*Ñaembe. Crónica de la guerra de López Jordán y de la epidemia de 1871*”, aparecida en el año 1937 detalla la tragedia de las mujeres correntinas cautivas de las tropas paraguayas y el suceso del recibimiento de las mismas por el pueblo de Corrientes en 1869.

Es necesario destacar la curiosidad que reviste la constante y permanente referencia del suceso de las cautivas correntinas en el estudio de la guerra del Paraguay desde el perfil de la historia de la provincia. Es el suceso que ningún historiador deja de referenciar de una u otra manera. Pareciera ser que el hecho tomó formas gigantescas, por momentos desproporcionadas en la historia local, a tal punto que es referencia casi obligada cuando se analiza el conflicto político-militar que se extendió por cinco años. Con las cautivas correntinas pareciera ser que se construyó un “paradigma místico”, inmerso en una aureola casi sacra, que con el transcurrir del tiempo adquirió dimensión mayor que otros sucesos importantes y decisivos de aquella guerra. Llegan a conformar un imaginario, es decir una representación generada constantemente en la práctica de la historia correntina. La construcción de esta idea se sobredimensionó en los historiadores locales, conformado así un simbolismo referencial en la edificación de la historia correntina durante la guerra de la Triple Alianza. Tal es ese simbolismo que cuando se erige el monumento al General Bartolomé Mitre en Corrientes, las cinco cautivas ocupan un lugar protagónico en la obra arquitectónica. Este monumento que exhibe en su parte superior la figura de Mitre mirando desafiantemente a la Capital paraguaya, simboliza lo que fue la guerra del Paraguay para la memoria correntina. Es decir, el imaginario de las cautivas sintetiza para la memoria correntina los cinco años del triste e

---

<sup>5</sup> Gómez, Hernán Felix. Idem. Pag. 29

injusto conflicto que desgarró las entrañas mas profundas de la región de la Cuenca del Plata.

Volviendo al análisis de la labor historiográfica de Hernán F. Gómez, como documentalista realizó numerosas recopilaciones y publicaciones, pero una sola específica al tema que nos ocupa, “*Ocupación de Corrientes por fuerzas paraguayas 1865*”, publicado por la Imprenta del Estado de Corrientes en el año 1929, donde recopila la totalidad de los documentos oficiales dictados por la Junta Gubernativa de 1865 que se hallan en el Archivo General de la Provincia, desde el mes de abril a octubre de 1865. De esta obra se imprimieron tan solo 200 ejemplares y son de difícil localización. En esta recopilación, Gómez denomina y considera gobierno de facto al de la Junta Gubernativa, y gobierno legal al de Manuel I. Lagraña. Esta edición fue realizada como material de apoyo para un seminario del curso de historia dictado por el mismo Gómez en las aulas del Colegio Nacional General San Martín, y subvencionada su publicación por el gobernador Benjamín González en 1929.

#### **Wenceslao Néstor Domínguez (1898-1984)**

Ha sido el único historiador correntino que ha dedicado una obra específica de historia provincial relacionado a un suceso de la guerra contra el Paraguay. Nació en Corrientes en 1898 y murió en Buenos Aires en 1984, donde vivió a partir de su juventud, pero estuvo allegado permanentemente a la historia y cultura correntina a través de sus investigaciones y libros publicados<sup>6</sup>. “*La toma de Corrientes*” se editó a cien años del suceso histórico de 1865, donde estudia algunos aspectos de la ocupación paraguaya y sobre todo la toma momentánea de la capital provincial por fuerzas del ejército argentino el 25 de mayo de 1865. La obra se complementa con material documental de importante utilidad para el estudio de la cuestión, como son las correspondencia del General Paunero y los apuntes sobre la ocupación paraguaya de Pedro Igarzabal. Este último es un aporte documental significativo, ya que el autor es testigo y partícipe de los acontecimientos de la guerra; describe y analiza los días de la

---

<sup>6</sup> Leoni de Rosiani, María S. “Wenceslao Néstor Domínguez y la escritura de la historia correntina”. Décimo octavo Encuentro de Geohistoria Regional. Resistencia. Año 1998. . Pag. 267.

ocupación paraguaya a la provincia de Corrientes, testimonio que lo hemos estudiado con mas detalle en otra oportunidad<sup>7</sup>.

Si bien lo referenciado en esta publicación es un acontecimiento focalizado que abarcó tan solo algunos meses y el suceso preciso sobre los combates por el dominio de la ciudad aquel 25 de mayo. La perspectiva de la obra no se agota ahí, sino mas bien, genera al lector y al investigador vetas o hilos conductores para un análisis sobre un tema que con la multiplicidad de sucesos regionales se complica y se torna difícil de descifrar la verdad de los hechos.

Es necesario destacar el marco en el cual escribe esta obra, ya que en el año 1965 se conmemoraba el centenario de las ocupación paraguaya a la ciudad de Corrientes. También es conveniente considerar que otra de las motivaciones que llevaron a Domínguez a escribir sobre este suceso es el accionar militar y político que tuvo Wenceslao Martínez, vinculado genealógicamente con el historiador.

### **Manuel V. Figuerero**

En una de sus obras, *“Bibliografía de la Imprenta del Estado en Corrientes”*, el Dr. Figuerero hace referencia de las publicaciones de la Imprenta, y citando una de ellas, se refiere al proceso por traición a la patria seguido contra Alejandro Azula y algunos acontecimientos aislados ligados con el periódico “El Independiente” publicado en Corrientes durante la ocupación paraguaya y el final que ha tenido aquella imprenta del Estado a consecuencia de la guerra.

Esta obra no abarca específicamente sucesos de la guerra contra el Paraguay, pero no obstante la menciona indirectamente a través de las ediciones del periódico paraguayista, que fue la ultima producción de la antigua imprenta del Estado, ya que según este historiador, la misma fue llevada por los paraguayos al abandonar la provincia.

### **Federico Palma (1912-1985)**

Entre sus varias investigaciones no figura desarrollado el tema que nos aboca, solo algunas menciones aisladas. En un trabajo publicado por la Academia Nacional de

---

<sup>7</sup> Ramírez Braschi, Dardo. “Reflexiones y análisis comparativo referentes a los apuntes de Pedro Igarzabal sobre la ocupación paraguaya a Corrientes(1865)”. XX Encuentro de Geohistoria Regional. Resistencia 2000.

la Historia, denominado “Historia de las Provincias y sus Pueblos”, tuvo a su cargo la elaboración de un capítulo “Corrientes(1862-1930)”. En él se refiere sucintamente a la ocupación paraguaya de 1865, analizando hechos cronológicos y sucesiones de batallas, sin dejar de opinar sobre el comportamiento de algunos sectores políticos correntinos, afirmando que: *“Pocos días después que el general Robles se hubo posesionado de la ciudad y de su zona aledaña, llegó el Ministro de Relaciones Exteriores, José Berjes, y diose a la tarea de reunir al vecindario para la elección de una junta Gubernativa. Algunos concurrieron de mala gana y otros de muy buen grado, a la reunión vecinal efectuada en la Municipalidad, de la que resulto electo un triunvirato integrado por Víctor Silvero, Sinforoso Cáceres y Teodoro Gauna, los dos primeros de neta filiación antimitrista. Este triunvirato produjo actos de gobiernos que han quedado documentados en “El Independiente”, periódico de aquellos días, y que configuran una evidente traición a la patria, entre otros, la separación de la provincia de la nación y el retiro de la representación que ejercían ante el Congreso los legisladores nacionales”*<sup>8</sup>. Además de estos conceptos sobre algunas referencias aisladas no hemos hallado ningún otro estudio de este historiador al respecto.

#### **Publicación de folletos y artículos:**

Referido al tema que nos ocupa, se han publicado una serie importante de investigaciones, que por no ser extensas o de historiadores tradicionales, no dejan de tener importancia en el tema. Así por ejemplo a fines del siglo XIX se publicó un folleto casi inhallable en la actualidad como es *“Incidente del Dr. Don Ramón Contreras en 1865. Sospechado”*, cuya autoría es de José Miguel Guastavino, quien hace referencia al proceso seguido a Contreras por la supuesta colaboración a los paraguayos durante la ocupación a la provincia de Corrientes. Esta obra fue editada en Buenos Aires en el año 1882 por Editorial Biedma, publicándose solo una vez.

A principios del siglo XX surgieron folletos de descripciones bélicas y de narraciones de acontecimientos, como es el caso de dos publicaciones de Enrique Roibon titulados *“La guerra del Paraguay”* en 1910 y *“La guardia Vacá”* en 1912,

---

<sup>8</sup> Palma, Federico. Historia de las Provincias y sus Pueblos. Academia Nacional de la Historia. Buenos Aires. El Ateneo. Año 1967. Pag.282.

ambos editados en la ciudad de Corrientes por el Establecimiento Tipográfico de Beltrán Fages.

### **Conclusiones**

- La mayoría de los historiadores correntinos se han referido parcialmente a la guerra contra el Paraguay sin que hayan realizado una obra específica al respecto, salvo el estudio de Wenceslao N. Domínguez.

- Se estudio el conflicto político y militar en forma indirecta, como consecuencia o a través de otros acontecimientos, de referencias biográficas, o de reflexiones generalizadas, pero no se produjo obras debidamente focalizada sobre el tema, con las excepciones ya mencionadas.

- Manuel Florencio Mantilla, uno de los historiadores locales de referencia, a pesar de su contemporaneidad de muchos de los protagonistas no se aboco detalladamente a la temática.

- Hernán Félix Gómez, si bien fue un historiador del siglo XX, su obra abarca desde la fundación de Corrientes hasta la situación política correntina en la crisis de 1930, sin analizar detalladamente la guerra contra el Paraguay.

- La contemporaneidad del tema no pudo ser un impedimento para su tratamiento ya que se han analizados como en el caso de Mantilla y de Gómez, diversos sucesos políticos casi contemporáneos a sus escritos e investigaciones.

- Son distintas las conjeturas sobre las razones de porque no ha sido éste un tema para los historiadores correntinos; tal vez los compromisos políticos con muchos de los protagonistas y descendientes de éstos que simpatizaron con el Paraguay, lo que metafóricamente “manchaba” a algunas familias de la sociedad correntina y comprometía a los historiadores que formaban parte de la misma. Estos constituían parte de familias de conocidos y múltiples vínculos con sectores de la sociedad correntina mas arraigada, donde algunos de los miembros mas conocidos manifestaron

su adhesión a la política paraguaya y colaborando directa o indirectamente con la Junta Gubernativa Correntina de entonces. A modo de ejemplo solo citaremos el caso de Manuel F. Mantilla, cuyo tío Manuel Serapio Mantilla participó en la elección del gobierno correntino durante la ocupación paraguaya.

Aún hoy, a pesar del tiempo transcurrido, el tratamiento de la presente cuestión continúa generando dudas, y a veces temor, entre los que escriben la historia local.

### **Bibliografía**

- Beverina, Juan. “La guerra del Paraguay”. Buenos Aires . Establecimiento Grafico Ferrari Hnos. Año 1921.
- Bonastre, Valerio. Varones Correntinos. Librería y Editorial La Facultad. Buenos Aires. Año 1936.
- Bonastre, Valerio. Figuras Legendarias (del pasado correntino). Buenos Aires. Año 1968.
- Brezzo, Liliana M y Figallo Beatriz. “La Argentina y el Paraguay, de la guerra a la integración”. Rosario (Santa Fe) 1999. facultad de Derecho y Ciencias Sociales del Rosario. Pontificia universidad Católica Argentina.
- Domínguez, Néstor Wenceslao. “La Toma de Corrientes el 25 de mayo de 1865”.Buenos Aires. Año 1965.
- Figuerero, Manuel V. “Bibliografía de la Imprenta del Estado en Corrientes”. Imprenta y Editora Coni. Buenos Aires. Año 1919.
- Garmendia, José I. “Recuerdos de la guerra del Paraguay”. Casa Editora Jacobo Peuser. Bs. As. 1891.
- Garmendia, José I. “La cartera de un soldado” . Circulo Militar. Volumen 649. Buenos Aires. Año 1973.

- Gómez, Hernán Félix. “Los últimos sesenta años de democracia y gobierno en la provincia de Corrientes”. Ed. Sembrando Producciones. Corrientes .Año 1993.
- Gómez, Hernán Félix. . “Ñaembe. Crónica de la guerra de López Jordan y de la epidemia de 1871”. Amerindia Ediciones Correntinas. Corrientes. Año 1998.
- Gómez Hernán Félix. “Toledo el Bravo”. Amerindia Ediciones Correntinas. Corrientes . Año 1997.
- Guido y Spano, Carlos y otros. “Proceso a la guerra del Paraguay. Ed Calden. Bs. As. Año 1968.
- Leoni de Rosciani, Maria S. “Las ideas historiográficas de Hernán Félix Gómez”. Décimo Segundo Encuentro de Geohistoria Regional. Resistencia. 2 y 3 de Julio de 1992.
- Leoni de Rociani, Maria S. “El aporte de Hernán Gómez a la historia y la historiografía del Nordeste”. Folia Histórica del Nordeste. Instituto de Investigaciones Geohistoricas Resistencia. Año 1996
- Leoni de Rosiani, María S. “Wenceslao Néstor Domínguez y la escritura de la historia correntina”. Décimo octavo Encuentro de Geohistoria Regional. Resistencia. Año 1998.
- Mantilla, Manuel Florencio. “Crónica Histórica de la Provincia de Corrientes”. Buenos Aires . Tomo I y II. Año 1972.
- Mantilla , Manuel Florencio. “Placido Martínez”. Amerindia Ediciones Correntinas. Corrientes. Año 1997.
- Pomer, León. “La guerra del Paraguay ¡Gran Negocio!. Buenos Aires. Ed. Calden. Año 1968.
- Ramírez Braschi, Dardo. “Reflexiones y análisis comparativo referentes a los apuntes de Pedro Igarzabal sobre la ocupación paraguaya a Corrientes(1865). XX Encuentro de Geohistoria Regional. Resistencia 2000.
- Ribera, Alberto A. “Contribución a la Bibliografía Histórica de Corrientes(1863-1910)” Documento de Geohistoria Regional N° 10. Resistencia . Año 1994.
- Rosa, José Maria. “La guerra del Paraguay y las montoneras argentinas”. Peña Lillo Editor. Buenos Aires. 1995.
- Solis Carnicer, Maria del Mar. “Aporte Historiográfico de Federico Palma”. XVII Encuentro de Geo Historia Regional. Formosa. 15 y 16 de Agosto de 1997.-